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责编王怡纯校对晁粉娟

中国男篮21分之差不敌菲律宾无缘巴黎奥运会
姚明眉头紧锁，解说员现场落泪……

本场比赛中国队在外线出手22次，仅

命中5球，篮板球上以31比46大幅度落后，

菲律宾队的当家球星克拉克森本场发挥出

色，第三节个人独得24分，全场揽下34分。

同为亚洲球队，中国男篮与菲律宾男

篮经常在各级别国际比赛中碰面，从历史

战绩来看，中国男篮以10胜5负占据优势。

作为东道主，菲律宾队在此前的4场世界

杯比赛中全部告负，最后一场面对中国

队，菲律宾队的取胜欲望十分强烈。当天，

菲律宾阿拉内塔体育馆涌入了11080名观

众，在主场响起了山呼海啸般的加油声。

中国队队长周鹏依然身上有伤，付

豪代替周鹏首发登场。菲律宾队一开场

气势如虹，打出了一波10比2的进攻高

潮，中国队在稳住阵脚后还给对手一个12
比0的小高潮，拿回了场上优势。首节双

方战成16比16平手。

第二节开始后，中国队进攻再度陷入

哑火状态，菲律宾队趁机将比分超出。在一

次对抗中，周琦受伤下场，中国队再度陷入

困局，危急时刻，李凯尔为中国队连续取分，

中国队带着1分的微弱优势进入中场休息。

第三节场上形势风云突变，菲律宾队

的克拉克森单节命中5记三分球，率领菲

律宾队将领先优势扩大到20分以上。末节

中国队的进攻依然未见起色，双方分差一

直保持在20分左右，中国男篮最终吞下一

场21分的惨败。

中国队的李凯尔拿到全队最高的17
分，张镇麟拿到13分。

中国队球员赵睿赛后表示：“很遗憾

输掉这场比赛，相信很多中国球迷不能接

受这样的结果，我们也不太能接受，对方

比我们更想赢。作为一名后卫，我没有很

好地控制节奏带动队友，这个是我们需要

总结的，要向强队学习打正确的篮球。”

中国队主教练乔尔杰维奇说：“比赛

输了，球队每个人都有责任，作为主教练，

我应该负主要的责任，我们会在后面的训

练和比赛中逐步提高。”

乔尔杰维奇透露，在即将开幕的亚运

会上，他仍将作为主教练带领中国男篮进

行比赛。

当日，日本男篮击败了佛得角队，赢

得本届世界杯上的第三场胜利，以亚洲第

一的身份获得了直通巴黎奥运会的机会。

中国队连续两届无缘奥运会
日本队提前锁定奥运席位

据报道，2019年中国主办的男篮世界

杯，中国男篮小组未能出线，在排位赛不

敌尼日利亚，不能成为世界杯战绩最好的

亚洲球队，缺席了东京奥运会。

此次2023年男篮世界杯，中国男篮又

彻底与巴黎奥运会无缘。这是中国男篮在

中国代表团参加奥运会以来，第一次连续

两届无缘奥运会。

尽管已无缘直通奥运会资格，但对

于尚未在世界大赛中负于亚洲球队的中

国男篮来说，此番面对菲律宾也是荣誉

之战，历史上，同属亚洲的中国男篮与菲

律宾有过多次交手记录，中国男篮占据

明显上风。

2015年亚锦赛决赛，中国男篮战胜菲

律宾，以此获得2016年里约奥运会的入场

券。双方最近一次较量是在2018年亚运

会，中国男篮以82比80逆转险胜菲律宾。

彼时，其队内核心球员克拉克森首次代表

菲律宾出战。

本届男篮世界杯，成绩最好的亚洲

球队将获得直通巴黎奥运会的资格。在

小组赛爆冷击败芬兰后，日本又在排位

赛先后战胜委内瑞拉、佛得角，提前锁定

奥运席位。

周琦伤退也没让王哲林上
前主帅杜峰：这不是中国队真正的实力

据报道，赛后，大多业内人士认为，真

正让中国男篮兵败如山倒的，并不是克拉

克森的突然爆发，而是主帅乔尔杰维奇让

人无法理解的一个决定———即便在8分

钟时周琦受伤无法继续比赛的情况下，依

然彻底弃用王哲林，导致中国男篮内线的

优势直接成为漏洞。

赛后，央视著名篮球解说员杨健，在

前方连线时一度无法控制情绪，他哭着表

示：“挺不甘的，为我们球员感到委屈，就

说这么多吧。”而同样前往前线的解说嘉

宾，前中国男篮主帅杜锋则表示，“这不是

我们中国男篮真正的实力和水平。”

内线空虚之时，乔帅却始终没有做

出人员调整，王哲林直接被乔帅弃用，

胡金秋拖着疲惫的身体全场飞奔，而

王哲林始终枯坐在板凳上，时不时用毛

巾捂住自己的下巴，落寞不已，赛后也是

沮丧地离开场地。

为了打好这次世界杯，中国男篮请来

了名帅乔尔杰维奇，他也大刀阔斧地对球

队进行了改造，可事实证明，目前的中国

男篮只是个“半成品”，问题一大堆：后卫

撕扯防线能力差，整体投射能力差，挡拆

配合效率低下，内线球员名气大于实力，

罚球差、体能差、斗志差……总之这次世

界杯看到中国男篮的表现，让人不由得想

起中国男篮前国手、山东男篮前主帅巩晓

彬的一句名言：看你们打球是不是种痛

苦？那是在山东队与上海男篮比赛的一次

暂停中，巩晓彬这样训斥队员：“你们打的

什么球？要意识没意识，要拼劲没拼劲的，

看你们打球是不是种痛苦？”

本届世界杯，中国篮协主席姚明每场

比赛都坐在场内观看，镜头给到他时眉头

紧锁的时候居多。中国男篮到底路在何

方？无缘巴黎奥运会之后，需要好好想一

想国家队的未来了。

李凯尔：将继续效力中国篮球

赛后，中国队球员李凯尔表示，此后

将继续为中国男篮效力，也愿意一起参与

中国篮球的普及和提高。

本场比赛，中国男篮在半场结束时领

先对手1分，但在第三节崩盘，李凯尔全场

比赛出场33分19秒，砍下全队最高的17
分，抢下9个篮板并送出5次助攻。

“我们不希望出现这样的结果，但我

认为我们已经投入了很多努力，教练组

也为我们做了很多。我们为此付出了两

个月的艰苦努力，我自己则是七个星期

前加入的，我们还有很多工作要做。”

李凯尔赛后说。

李凯尔表示，世界杯结果不理想，但

中国篮球还有很大的上升空间，他愿意成

为帮助中国篮球前进的一员，“我想成为

提升中国篮球的一部分，（比如）从高中生

和高校开始，我想参与其中。”

结束世界杯的征程，李凯尔计划继续

为中国男篮效力。“我想成为球队的一部

分。我不喜欢开始一件事后半途而废。无

论我是否有幸参与比赛，显然我会去打一

些比赛，如果我不能参加或出现其他情

况，我想在幕后发挥作用。我想要利用我

的篮球智慧和知识来帮助培养年轻球员，

为队友们提供支持，让他们知道有一位

NBA球员可以联系。”

“我认为中国男篮正在成长，胡明轩、

崔永熙、张镇麟等年轻球员在世界杯上

打得不错，很多人都从中获得了经验，现

在是他们提高自己、从中成长的时候了，

包括我自己。”李凯尔说，“我们的U19国

家队中也有一些年轻出色的球员，我一

直在关注他们。我对未来的中国篮球感

到期待。”

最后，李凯尔也向年轻球员传递了他

的期待———在球场上要有坚韧和拼劲。

“听起来可能有些奇怪，但在球场上不能

太和善。你必须是个野兽，你必须去争。你

可以在场外是个很好的人，很友善的人。

我认为我就是这样的人。但是当你踏进比

赛场地，你必须变得凶狠，你必须竞争，你

必须准备好拼搏。”

“对于即将崭露头角的中国年轻球

员，在这个水平的舞台，这就是你们该打

篮球的方式。”李凯尔说。
本版稿件综合新华社、央广网

月 日，中国队主教练乔尔杰维奇在比赛后 新华社记者吴壮摄

在2日进行的2023年篮球世界杯17~32名排位赛最后一轮中，中国男篮以75比96不敌东道主菲律宾
队，以1胜4负的战绩结束了本次篮球世界杯之旅，无缘巴黎奥运会。

李凯尔赛后接受采访 总台中国之声记者朱宏源摄
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